

vicaire apostolique de Tunis. Depuis 1857, elle est desservie par des religieux que Mgr Lavigerie a détachés de la mission du Sahara et du Soudan. Jusqu'à ce jour, l'emplacement sur lequel saint Louis est mort n'était gardé par aucun prêtre; il était même rare que, le 25 août, on y dit une messe commémorative. Mgr Lavigerie a eu le mérite et le bonheur, en plaçant des missionnaires à la chapelle de Saint-Louis, de renouer après des siècles d'interruption la chaîne mystique de cette belle église de Carthage.

Un jour peut-être sera-il donné à l'éminent prélat de réaliser un de ses vœux les plus chers en rapportant à Carthage une notable partie des reliques de saint Louis.

---

Nos lecteurs liront, nous en sommes sûr, avec un vif plaisir le récit du pèlerinage canadien à Lourdes fait par une plume française. Nous l'empruntons aux *Annales de Lourdes* :

24-27 JUILLET : 49 PÈLERINS DU CANADA.—25-26 JUILLET : VILLEFRANCHE-DE-ROUERGUE ; 650 pèlerins.

---

On ne franchit pas l'Océan en multitudes, et quarante-neuf délégués étaient une large représentation du Canada au Jubilé de Notre-Dame de Lourdes.

Aimables et forts, pieux et fiers, ils avaient traversé les mers, l'Angleterre et la France en pèlerins, portant sur la poitrine une coquille argentée de Saint-Jacques, avec ces mots : pèlerinage de Lourdes.

Le R. P. Martineau les *commandait*, assisté d'un de ses confrères de Saint-Sulpice, le R. P. Vacher, et d'un autre prêtre Canadien, M. l'abbé Mathieu. Haute taille, voix éclatante, infatigable; aimant à se cacher, quand il le pouvait; toujours prêt à chanter et à parler, s'il le fallait; cœur grand et doux, âme sacerdotale, d'une piété communicative, le R. P. Martineau est né pour conduire un lointain pèlerinage et pour suppléer au nombre.

Ils entrèrent dans la Basilique, en chantant, et y reçurent, avec l'accueil bien dû à ces catholiques français du Canada, la bénédiction de Notre-Seigneur Jésus-Christ.

Toujours en chantant, ils descendirent à la Grotte : " La voilà, s'écria le R. P. Martineau, cette Vierge de Lourdes ! La voilà, cette Grotte vénérable, dont on nous a raconté tant de merveilles... On avait voulu nous effrayer; et, au grand étonnement des matelots, l'Océan nous a toujours bercés, comme une mère berce son enfant; la terrible Manche elle-même nous a été douce; la France, respectueuse et sympathique ! Nous avons eu peut-être quelque mérite, mais que vous avez été bonne, ô Vierge de Lourdes ! Merci, Mère, merci..."